會學濟經學大國帝都京

叢論濟經

號 六 第

卷五十二第

行鞭日一月二十年二和昭

行 發 日一月二十年二和昭															
本誌第二十五卷總目錄	附錄	= 依ル人口一萬未滿ノ地フ定ムルノ件・銀行法施行細則銀行法施行期日ノ件・銀行法= 依ル地域指定ノ件・銀行法	法令	聚落に關する三新著・・・・・・	獨逸の租税收入・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・	大名領地について・・・・・・・	雑錄	我が國の地方費國庫補助制度・・・	說	文化現象の凝集作用・・・・・・	スミス「富國民論」の基礎的考察	徳川時代に於ける長崎の支那貿易 …	租 稅 道 義・・・・・・・・	社會黨の農民獲得運動・・・・・	验 整取
•		ik u		経済と	新型型型	經濟學博士		經濟學士		法學士	法 學 士	文學何士	法學博士	法學博士	
:		年 (9)]		黑	汐	本		巾		恒	石	矢	泇	河	
	•	銀行ノ特例ニ闘スルの		Æ	見	庄 榮		川與		藤	川	野	戶	田	
		作 au			\equiv	治		之			興	仁	正	嗣	
		銀 行 法		巖	郮	鼏		助		悲	<u>-</u>		雄	猽	

石 Ж 興

基本的研究方法に就て

經濟學 史上に於けるアダ ム・ス ミスの大著 "An Inquiry into the Nature and Causes 앜 the

學の さ が る。 なりどしてマ Weaith of Nations" (「當國民論」))て客観的ならんが爲にはその硏究が基本的でなければならぬのである。 研究について真 |本論文を一貫するところの私の立場である。學的研究は總て客觀的でなければならない、而 斯くて經濟學祖としてのス n " ス 經濟學に對立せしめまたはその本質をリ /に基本的ならず従つて客觀的ならざる常識的考察が多く見ら ミスの眞意義は看過せられ、 を如何にして客觀的基本的に研究し得るかを考へんどするこ ス Ę ス の 經濟學をブル 然るに今日 ñ ژن 得 ス 3 3 ア經濟學 Ę 0) ス で 經 あ 蓎

カゞ

如き今日最

總て偉人の

() () () ()

はそれ

爺

護

7

ム・スミス[富國民論]の基本的考察

第二十五卷

五三

第六號

六五

も普通に見らるヽ誤謬が起り來ることは偶然で |自身獨立の偉大なる生命を保持して人類文化史上 ない スi n ので ۱,۳ ýr ぁ #Z る。 一濟學の本質と同一視する に嚴さして存するもの 1)

私が此署を「富國論」「國富論」「諸國民の富」等と呼ばずして 特にスミス經濟 學の翼の目的より[富國民論]と呼ばんとする所以は後にとれを明にする。

六六

緰 叢

であ 捉することに努めなければならない。 るが故にこれを真に理解せんどするものは先づこれを一個の 而もこの統 一的全體をその成立の基礎的 精神體さして全體的 第六號 諸條件 統

立. 42 理解 0 上基礎的 する 諸要因 時初

めて

その真生命

を把捉

し得

るのであ

る。

然るにこれが寫

1-

は我

F. は先

-5

嫍

學成

より

基

本

的

(Y)

に把

7

るもの

を組

織的

(systematisch) に明にし、

然る後この

組

縋

的

٤

叨

ž 經

n

12

ح

研究を前 のである。 ころの ものを用いて經濟學史上の諸經濟學的體系を歷史的(historisch) 1-私 か 試みんどするどころは經濟學成立の基礎的諸要因の 組織的 に研究することを要する 研究では なくこの 組 緘

とす 經濟學について、 Ü あ 提さしてこれを經濟學史上 3 ひて ā) その Matter 素材と Form るが今その考察方法の過程 のス ス 0) 形式とが即ち研究對象と研究方法とが經濟學 :のみを豫め簡單に述べて置かうご思ふ 大著に適用し以てこれ を統 二的基 本 的 1= 珋 解 成立 ÷

3

0) 基 쨦 的 諸要因であることは何人にも異存 ;のないことであろうが然し基礎的諸要因はこれ O) Ä

はこれ その研究對象を研究するさころの能力因 (efficient cause) なるものが考へられねばならぬのであ は (final cause) と云へるものは即ちこれである。 1; Ċ を成立 0) Ť あ せし る 。 []] ち めて居るところの ._. つの 經濟學的 Ē 的が 體系 ίJ なくてはならぬ 삻 つの生命 **し更にこの目的** 體で 0) で ā) あ h に從ふてその研究方法をも స్త 精 揃 的 r菧 y 物 ス ŀ で į あ Ś ŀ かゞ w 放 ۶t, にそれ 目 うて 的

因

1) 歴史的研究が方法的學的ならんが爲には 常に組織的研究を前提としなければ ならないことは甞て述べたところである。(本誌、本年十月號二八一頁二九二 頁参照)即ち經濟學史の方法的研究は「經濟學本質論」を前提とせればならぬ。

的

8 料 炟 *O*) 0) [者はそれなくしては經濟學が成立ち得ないさ事ふ意味に於て各が經濟學成立の基礎的要因であ 經濟學的體系についても考 成 .因 (material cause) 形相因 (formal cause) 目的因 (final cause) 能力因 (efficient cause) が一つ 期くしてアリストートルが事物成立の要因について 擧げてゐる四要因 (four causes) 並 ιΞ 對 して有する意義はその各につき後に明 \ Ь れねばならぬのである。 にせんどするどころであ 而してこの基礎的諸要因 るが、 要するにこれ Ū)

各が

~經濟學

即ち質

30

於ける の學者 更に進んでこの基礎的四要因の各々の基礎をなして居るところの基礎的諸條件であるところの其 より 斯 くの如く一つの經濟學的體系はこの四要因より成つて居るものであるが故に今經濟學史上に の個 經濟學的體 しなけ 人的 ればならないのである。 諸事情並にその歴史的社會的諸事情をも明にしなければならない。 派を統 的 |基本的に理解せんとせば、 然し一つの經濟學的體系を真に基本的 これをこの經濟學成立の に明 3基礎的 E -13-四要因 ごせば

る基礎的四要因よりその經濟學說を基本的に理解せんとすることは、 その基礎的四要因をそれが基礎的諸條件より先づ基本的に理解しこの基本 に即して經濟學を歴史的に究明せんとするのであるが故に、 も客心的に究明し得らるへ譯なのである。 この方法に 即ち經濟學 而して 的 かくの Ō よつて 基本 に理 1) 本年十月號第二九二頁參照、

铂

なる本質的構造

つの經濟學

的

體

系

は最も基本的

に且最

媵

アダム・スミス「富國民論」の基本的考察

第二十五卷

一五五五五

第六號

六七

解

され

tz.

斯

Ó

如

ζ.

『の基本

論

餡 'n |研究であつて本論文に於て私がその一端を試みんどするところのもので 今この論に進み入るに先立つてスミスの文化史的地位の特色が先づ明にされて居ら ねば なら あ

態を一言にして云ふならばそれは尙多く中世的なものであったのであつて近代の初めより始まつ ス Ę スが生れし十八世紀の初めより彼の大著が出する一七七六年に至る頃までの諸文化域の狀 スミスの文化史的地位の特色

の文化 於てス た時だ た近 ĬÌ. つた 史的 ミスは彼以後の多くの經濟學者と大いに趣を異にして居るのである。卽彼 .的なるものはまだその仕事を成し遂げて居なかつたのであつた。この彼の文化史的地位に 地 のである。 位 は リカ 以下このスミスの文化史的地位の特色を簡單に考察して見よう。 . ル 、ドウにしろマルクスにしろこの近世的のものが一應その仕事 以後の經濟學者 を成

1 卽 t マが没落すると共に燦然たる古代文化は民族大移動の混亂の中にその姿を消した に極めて高きギリシャ文化についで此を量化し量的に極めて大なる文化を打 のであ 立て á tz

基督教の教權と封建制度とは中世社會に强制的秩序を打立て、社會生活思想生活の總てをその束

縛干渉の下に置いたのである。 然るに近世の初めより自覺し始めたる自由の精神は各方面よりこ

0) 3 4 业 的 朿 繜 U) 精神 に反 |焼を飜・ Ϊ 初 めた 0) であ るが 一而しその戦は容易なものではな 一め文運 'n. つた 0) だ盛 で ゎ

諸國 る英國は其自律 たさなつ た程で あ かゞ ति ス ス 0) 當時 に於てすら尚

的

なる

國

民性

より

L

て最

もよう自由

への步を進

፟

で

0

+

七八

世紀

に於け

あつて他 歐洲 四の模範

る

Ł

•

抻

他

的

遺

枥

た

る

£ 出來なかつた のであ

たは 中世 的精神 に立てる干渉と束縛を打破し去ることは

紀 都市の資 0) 例 英國 は十 (本家 釆 ·七世紀 議 \pm が参加し は 貴族 に於け たも 前 る英國 H 等社 のであつて從つてその議 |會を標準とし主として廣大なる地 0) 憲 法 上の 紛爭 は議 會 會はまだ頗 政治 を原則 Ź 保守 主か とするに至つたとは云へ ~ら選出 的 0) ġ 0) 7 ť n あ これに った、 十八 岩干 丽 L ī ø) 世

この 選舉權が擴張されこの議會政治が民主政治さなるが爲めには其後尚多くの時間を要し ĭz ので

あつた。

13 O 大學者 停滞して居た 氼 に學 を排 界について見るも、 出 のであつて當時多くの大學に於て敎 し當 卧 0 歐洲 十七八世紀 の學界を代 表 0) した 英國 たとは云 はべ 1 へられ 3 ヾ 7 丽 Ġ <u>=</u> 4 1 ŀ ヾ、

督

敷

誦

裳

アダム・スミス「富國民論」の基本的考察

第二十五卷

一一五七

第六號

六九

の奴僕さなつに

中世

ĤΊ

'の學的體系であつて爲に敎育の效果を阻害すること甚だ ありしざころの如 般の學界は 未 だ倘 きも尚 iā しきものであ 中 E 世 依然基 的 因 I)

u

ッ

Ł

٦.

Ĭ

쇸

Wealth このことはスミス自身富國民論中に述るところによるも明であるo of Nations edit. by Cannan. I p. 436. p. 68 49

第二十五卷

一一五八

第六號

さつ

つた

經濟

著 抗 カゞ に L |英國に於て建設さるへことを期待するが如し」と歎ぜしめてゐることによりても朋で 近代 リカ して 商業の自由 ス Ę 的 ル 獨立宣言を發した年であつた。 ス ŀ." かゞ 自 其大著を公にせし一七七六年は正に米國が英國の殖民地に對する極度の干涉政策に反 曲 ウの經濟原論(一八一七)マ .が英國に於て完全に打立てられることを期待することの無理なることは .を確立する上に最も顯著なりし二大事件即ち産業革命の展開 ル 而してスミスの富國民論と其後現は クス の資本論(一八六七)等との間 には n と佛蘭西革命 tz 中世 る經濟學史上の名 的制 1 度を打 の爆 あらう。 Ţ ŀ 發 7

自

山

を叫

んだのであつた。

スミスはかくの如き文化史的地位に立ちてこの中世的なるものを非なりとしこれを打破して新

þŝ

介在

して居るのである。

實にスミスはこの産業革命の直前にあつて中世的干渉に對して經濟的

Ibid. II p.p. 258-260

Ibid. I p. 435.

1)

2)

であ

る

力5

III

b ž

'n

容易に打破

ず可

からざる勢に

あつたことは

ス

Ē

スをして富國民論

に於て

實質

して居

るの

しまた

まり

海の

制

度が富の生産及分配

の上

に頗

る有害なるこさを富國民論中に於て論證し且力說

立てる爲 なるものを打ち立てんことを以てその使命としたのであるが、然らば彼はこの新なるものを打ち 那 も近 亚 の理想を何處に求めたであらうか。 は 中世を非さし古代文化を典型さして新なる文化を打立てんとせしルネッ サン ンス精神

學に規制されずむしろ古代の精神哲學にその範を求めたのである、 想の中心を古代文化に於て求め以て彼の經濟學を建設したのである。 より も彼 本質についても彼以後のリカルドウ、 主義者では 卽 旭 |ち後に富國民論に於けるスミス自身の思想より明にせんとするが如 はこれを古代の社會生活に求めたのである。 「り來つたのであるが同じく中世を非とし新なるものを打立てんとするスミスもまたその理 なくしてむしろ全體的自由主義者であるのもこれが爲である。 7 ルクス等の如くに近代的の物理學的又は生物學的自然科 彼が屢々誤つて考へらるヽが如くに個人的自由 また社會生活の理想について ζ, 要するにリ 彼は經濟學の學問的 , カ ŀ., ゥ、

明にするが如 であって未 12 !のであるが、 m もこの だりカ jν ネ ζ. スミスにとつてはこの新なるものは中世的なるもの~中に生ひ立ち ッ 彼 ナ Įν . ا はこれ ک ゥ ス的 を新に生れつくありしてころの近世的なるものに於て求 精神に立てる彼の理想の實現を可能ならしめたところの手段は、 4 ル クス等に對するが如き規定力とはならなかつたので う \ めたの

~

n

7

、スにとつては近世的なるものは既に確立

|したものであつて彼等を規定する力となつて働い

ある

もの

能 アダム・スミス「宮國民論」の基本的考察

論

第二十五卷 一五九

第六號

七

で

あ

せニ

٥ ٥

叢

r) 彼の經濟學を諸他の經濟學より本質的に區別するに至れるかは後に於て明にせんとするところ るスミス 斯 く彼の立場は古代と中世と近世とを包括して立つて居るのであつて、こゝに經濟學史上に於 獨特の立場があるのである。このことがスミス經濟學全體に如何に重要なる特色を與

契機であるところの國民性をもまた考慮に入れねばならぬ。スミスが英國人であつたことは、 n 1 かゞ 獨逸育ちのユダヤ人であつたこさの如くに、 彼の經濟學全體に影響することは後に明に

--

以上考へられたスミスの文化史的地位は彼の環境に就てぃあるが更に彼自身に内在せる歴史的

されるどころである。

スミス經濟學の能力的基礎

つの經濟學的體系をそれが目的、對象、

方法に從て成立せしむる力となるところのものはそ

の學者の能力であるがまたこの目的、 せしめた能力的基礎としてスミスの素質及素養を考へたいさ思 ふので ある。ゼー•エス•ミルは のもまたその 學者の能力である。 か くして私はこへにこの意味に於て スミス 對象、 方法そのものへ確立を可能ならしめるとこ ろの 0) 富國民論を成立 b

め 12 tz 綖 person is not likely to be a good economist who is nothing else" 一濟學者 どころの に於て實證されて居るところのものであつて、 能 力的 基 一礎は彼の人格 の偉大、 事質的體驗の豐富、 スミスをして偉大なる經濟學者たらし 歷史的社會的實在 ご云ふて居るがこれ に關する は秀れ 歷史

於 的 10 ベ 、き素養の 理 ΝĒ 考察して置くことを要するのであるが、 解 12 組 せんとせば先づ此等の各々をそれ 織 0) 何 的 豣 tz 究及 るか (び哲學) を經濟學史上の偉人の事實 的素養 の深 さど廣さ等であ かき 成 而もか n る事 より學ぶに於ても意義あることである。 \ る考察は 情と更にそれ つた。 放にス 經濟學 が彼の經濟學に ミスの 徒たら 經濟學を んどするも 對 す 統 る關 ---先づ ΗΊ ŏ) 基 倸 ` スミ なす 本的 ک ا

ス

0)

人格

の考察

より

始

めようど思

ける

Dilthey, Einleitung in die Geisteswissenschaften, S.

學の基礎付をもつて其使命ごせしディ 貢獻は單に力强き知力より る ě スミスの人格的 Ó は先づ 坒 その根 格 b۶ 劲 ツツの頃、 素養 抵に あるスミスの偉大なる人格であつた。 「精神 **來るものでなく人格的** より既に極めて愛情に富んで居たことは彼の生涯の種々な .科學の n 中に働く理解力は タイの名言であ 生命の 偉大さより來るも るが、 全人である。 ス Ē ス の經濟學を偉大ならし 精神科學に於 のであ 3 とは る事件 大なる 精 を通 神 め 科

田: ŋ, 九 Ŧ Ö) 高齢 にて 死 ,するまで六十年に渡り孝養の限りを盡してその慈愛に報 第二十五卷 六 二 第六號 Ö -L たのであつ

彼は殊に温情深き慈母にはぐくまれて生ひ立つたのであ

して

見ら

Ė

るどころである。

ス

₹

ス

0)

この

論

叢

7

'n,

|ム・スミス「富國民論」の基本的考察

1)

るが、

彼は

居た

いのであ

の幼時

囊

なる気 †2 0 をよく成し果げ得しめたところの根源力も實にこの彼の人類愛にあつたことは彼の經濟學の目的 τ グ よりその性格の本質をなしまた彼の順調なる生涯の中に發展したものであつた。 たのである。 について次に述ぶるが如くである。從つて彼の「富國民論」にはその全體に渡つて彼の人間的愛情 より出てた温味 ラス か 彼はかく愛情に富んだ家庭生活を亨けたのみならずまた社會生活に於ても極めて順調であつ < るので **心質を有** 要するに彼の一生を通して變らなかつた温和にして而もご **__*** して彼が世 Ī Ó あるが彼をして經濟學の研究を以て彼の一生の最も重要なる任務たらしめ は情愛に富みしのみならずまた真理 じた 又彼は最初の學校時代に於て一面性熾烈なりしが而も他面極めて親切にして大 鐵工組合より救ふて大學に雇ひ入れ種々なる便宜を與へた一事件に於てもよく現れ אל るが爲 !の弱者に同情深かつたこさは彼が倫敦より移り來れる若きワッ 流れて居るのである。 この友に好愛せられたと云はれて居るが彼は終生友情に富んで に對する良心に於て富んで居た。これ 面情熱的な彼の愛情は彼 トを排他

丽

してこれ

的

なる

論を偉大ならし こさが出來るのである。 るに及んでその友人をして遺稿を焙棄せしめたそが如きもまたその學的良心の現れとして考へる めたる重要なる源動力であると思ふ。彼が其著にいた く推敲を重 ね また 死

彼の

また富國民

に面

Ŧ

的 に t T て後二年半に渡つて大陸に遊んだのであるが、彼にしてもしこの豐富なる體驗なかりせば彼は決 することが豊富 勃興しつゝありしグラスゴーに在りて絶へず聰明なる實業家ご親しく交り、 か 事實的體驗の豐富 くの 如き偉大なる經濟學者たるを得なかつたであらう。 であつたことである。 次にスミスの經濟學を偉大ならしめたるものは彼が社會を事實的に體驗 彼は事質觀察を重ずる性格を有し十數年の長き間 また 大學 當 蒔 を 經濟 退

ば諸 會的實在全般に關する彼の歷史的並に組織的研究の素養であつた。 して る諸文化域は連帶的關係に立つて居るものであるが故に其一領域例へは經濟的領域を究めんとせ 他の 居 12 文化城 ので 既に大學時代よりこれ等の諸學に興味を有し研究してゐたのであるが然し十四年 に關 する知識をも備へて居らねばならぬのであるがス 卽ち歷史的社會的實在 ミス は正にかくる素養を有

ス

3

iż

三歴史的社會的諸學の素養

次に ス

ミス經濟學をして偉大ならし

めたる能力的基礎は歴史的

於け

通せし を年 効なる方法な グ歳 め たと考 77 大學教授としてこれ等の學を講せしことは彼をして深くこれ等の社會諸學及歷史學に精 敎 るが如し」と云ふて居るがこれ蓋しス ዹ る必要を課することは、 へられ る卽ち彼自身富國民論中に於て「凡そ何人にても、 實に、 その人をして自ら其學を完全に研究せ ミス自身の體驗を物語つて居るも 何等 か 特定の部門

叢

アダム・スミス「富國民論」の基本的考察

第二十五卷

一一六三

第六號

七五

最有

1)

Ibid. II p. 297.

0)

に渡

Ü

の で

あ

論

叢

į, つたことが 坜 また當時英國に於て彼の親友なるヒユーム等傑出せる歷史家が排出して歷史的研究の盛であ ż ミス ス Ę は當時の社會を豐富に體驗せしのみならずまた遠く古代の社會にまた廣く東洋 ス の研究を大いに利したことは云ふまでもない

祉會 に至 るまでその諸 「種の文化的事實を歷史的 に體験 Ü たのであつて富國民論中 に於 け Ö

素養 に基

Ą. 歷 史的 を後 再實 に明にせんとするが如く特に注意さるべきものである。 Ō) ź U) 考察 あ る。 は 彼の 而して彼の 經濟學の特色をなすもの 古代ギリシ ヤ IJ であ l ~ 文化の研究が彼の經濟學に及ぼせる影響 るが e n は正 一にこの歴史的

ŧ た彼

の末尾に於て既に明にされて居るところであ は社會諸現象を研究せしのみならずこれにつき著書をなさんと志して居たことは るが 彼 S" Lectures on Justice, Police,

「道德

Rev-

ス ⊐* Ī 大學に於ける彼の講義 ゕ゙゙ :死後發見せられたさころの ð ので あ ら m

が其等のものへ魘史的考察と共に論ぜられて居ることは注意すべきことであ (Revenue) の外に更に歲出に關して軍備 (Defence)、司法 (Justice)、 " Police" に相當する部分が發展 したものであ るが m も第五篇 Ø) 青年 中に theory of moral sentiments.

はこし

に云はる

丶 歳入

して富國民論は主さして此

は

1

ラ

次にスミスの經濟學を偉大ならしめたる能力的基礎として重要視 3 きは 彼

彼は學生時代より既に哲學の研究を好んだのであるが長じて 1)

哲學的素養の深かつたことである。

四哲學的素養

宗敎敎育

age 代表的なる哲學者で すも 論 る精 置くことゝなつたのである。このことについては後に詳しく考察しよう。 には彼 て居 た彼は富國民論に於て經濟行為の根抵を經濟心に於て見ることによつて彼の經濟學研究の 4 中 等 彼 Ö) 疖 のであろう。 る の富國民論は彼の人間性研究に立つて居るのみならず彼の人生觀及學問論の上に打立てられ 哲學 於て彼がヒユームを"by far the most illustrious philosopher and 思想を繼いで人間性を研究して居るのであ ので と呼べることは彼がこの親友より如何に多くの歴史的並に哲學的啓發を受けた 「の學問論を明にし以て彼の經濟學の目的、 Ŏ) あ る 教授さしての講義 また彼の名聲を一時に高からしめた「道徳情操論」は彼がグラスゴ この彼の人生觀は彼の經濟學の目的 あり且歴史家であつたヒユ に基くものであつたが、 對象、 ムと親変を結んで終生かはらなかつた。 るが道徳的行為の根抵を の根抵として後にこれを考察するが故 彼はその中に於てハッ 方法の考察に進む土臺としたいと思 historian of the sympathy チ ー大學に於け ッ 同 るかをも示

情)に見

Ł

-1

礎

石

に次

1

富國民

四

「富國民論」に現れたるスミスの學問論

てう

かっかっ

うこごが

出來

るのである。

論

叢

ア ダ

ム-スミス[富國民論]の基本的考察

第二十五卷

一一六五

第六號

Ü

彼

j,

「富國民論を著せし時學的體系全體に對し抱いてゐた見解の骨子は富國民論そのもの中に於 即彼は富國民論第五編に於て學校教育を問題とするに當り學 lbid. II p. 1)

ム・スミス「富闕民論」ソ基本的考察

論

叢

系を論じて一 方當 嵵 歐洲 の諸 大學 に尚引きついき行 はれ <u>ک</u> あつ た 中 业 的 學 的 體系 を以

大部門に分た 0) シ ャ て宗教 0) 鷱 的 體 の奴隷とし形而 n 系 てわ をもつて完全なるも た 物理學又は自然哲學 上的 12 堕 Õ) 落 Ţ せ あるどして居るのである。 L め 12 (Natural philosophy) る t Ó であ るどして全 即ち「古代ギリシ 倫理學又は精 一々これ を斥 H 勈 他 哲學 方古代 p 哲學 (Moral て學 * ŋ

目 形而 致して居る」 す 上學 きことで 的 體 論理學 ど云ふて居る。 系 あ を排 30 (Logic) 丽 してス L て富國 當時存 þх 3 卽 |民論 ス は 續 ちそれで H せし中 此 ・一関 中の ある。 精 业 N 見 的 浉 哲學 な Ġ 而して此一 るく古代 る 經濟的 Ö 制 ~ 般的 の憧憬をこく 度を排せん 分類 は事物の本質に完全に どする彼が 42 b 現せ E a ること 世 何 は /; 泩 る

0) あ 壆 3 的 か 絃 本 質を他 に彼 0 の諸 經濟學の學的本質を明にせんごせば先づ彼の論 里 に對比せし めて明にしなければならない。 一部門として彼の經濟學 ずるどころに從つてこの精 但 しっ Ę ス が富 國民 を打立て 論 F 12 1 蒯 哲 O)

n 糖 ること 꺠 -0 哲學 彼 ば 0 經濟學 富國 Ŏ) 本質 良 人に關説 論 的 體 0) 基 系 を他 本 して居るところは簡單で 竹 研究 0 經濟學 にどつて注意 Ò 體 系 より すべきことで 區 đ 别 る から す 而 ~: き特色どなる優れ もその中 あ Ċ は 富國民論 72 にる骨子 一全體 かず 餱 に展 に伺 開 は ·IJ 5 n

Æ |確ならしめんが為に起り來つた學であるとして居 ス 3 ス Ŀ 此 1等三種 の學の r|+ -第三の 論理學について るが故にこれは他の二學の研究の為の學であ は 他 の二學即 自然哲學並

に精

神哲學

め

丣

斯く彼がこれを事物の本質に完全に一致して居ると云へる I) Ibid. II p. 256. が故にこゝに彼の當時有せし學刑論をらかゞい得るのである。

此古代 述べ、 に先っ 經驗科學 る諸原因より説明さるト様に努めらるトに至つたことを述べて居るによつても 次 łΞ 泩 自然哲學 諸自然現象 .の三種の學を説明したる後古代より中世に入つて普通の經驗に訴へ能はざるも たらざる可らずとして居ることである。 意すべ 37 J と精神哲學 は 最初 は、 のは神の この區別を明にすれば精神哲學の本質を明にし得る譯である ス 3 旄 ス かゞ 接 精神哲學をもつて自然哲學で共に、 0))働に歸 し説 このことは彼が自然哲學の論 明せられ 12 <u>ئر</u> 後に至つて人々 形而 上學 前で C の中にその簽達を ŤZ ---層親 あ る可らずして のが る が、 カ^{*} L 此 3 また 0) 等 đ)

學 學と云はるくものであることが知り得るのであ 居ることによつても明である。 合原理が總ての人 ġ, Ō 更に ψ Ė "Essays 次第に領 城を擴 g 々に親みあるものでない philosophycal Subjekts.,, め學が形而上學的となれることをもつて學の墮落なりと論ぜるより か くて彼がこく もの 中 に自然哲學及精神哲學と云へるものは今日 は に於て「他の點 世間 に信用 を博することは出來な 12 如何によく支持されて居て ر. سا <u>ズ</u> 經

ふて

驗科

も結

見る

先づ必要なることである。 上學 に對す

ム・スミス[富國民論]の基本的考察 る彼の態度を明にして置くことは彼の經濟學の眞意を正しく解す なり 例 ^ となす者がま ば彼が富國民論中に於て ` あ るが かっ 第二十五卷 くの invisible hand 如 ž は彼 一一六七 の形 なる語を用 而 上學 第六號 に對 ひた 七九 する此 á る故を以 办多 為に

てその經濟學を形

而上學的

論

搬

7

40

この

形

亩

- Ibid. p. II p. 256. 1) 2)
- Ibid, pp. 258 9.

を知 らざるより起る誤謬である。 淪 裳 ・ アダム・スミス「富國民論」の基本的考察 彼はかの形而上學に於けるが如くこの超經驗的なる概念を以て 第二十五卷 一一六八 第六號

經濟現象の自然的調和を説 τ 一兩篇 'n る の の長 であることを注意しなけばならない。 きに渡つて既に經驗科學的に說明し置き然る後に於て微妙さを讃歎してこの語を用ひ 明する根據でしたのではなく、この自然的調和 即ち彼はその 學的本質が經 中の原理 一喩科學的で はこれ あるべきこ を第一第

ح を明に自覺せる精神哲學 0) 一部門として經濟學を打立たのであ る。

對象ごするに對し精神哲學は人間生活に於ける人々の行動 (the conduct of human life, にこの兩者の研究對象について見るに自然哲學は天體現象動 植物現象等廣く自然現象を以て を研究對

條件 とするものであることを明に示してゐるのである。 今日の經濟學が其生産論に於て屢 々自然的 Þ

đ るに を過 反し 度に取扱 ス 3 ス は ひ研究對象上よりも經濟學が精神科學なりや自然科學なりやを疑はしむ þ. **く**の |如き研究對象に關する自然科學的誤謬に陷ることなく 则 "Whatever

þ

the

soil,

climate,

នុ

extent of territory of any particular

nation,

the

abundance or scantiness

II p. p.

256--7.

Ē, annual supply nust, in that particular situation, depend upon those two circumstances" さ 述 で自

然的條件の生産に關係することを認めながら而もこれ自體を富國民論に於て問題とすることなく の質及量を決定する非自然なる事情のみを論じて居ることは、 ス ₹ スがこゝに示して居る研 Wealth of Nations.

勞働

究對象の區別に關するこの見解を徹せしめて居るのである。

1) 2) Ibid. I p. 2.

中に用 科學 國家及 史 單 conduct) 何 0) 5 U 91 育 Ť Š 15 斯 仌 次 存在 くにこの兩者の研究方法について見るにスミスは精神科學は行為の當不當 (proper or improper 的 <u>ز</u> ر 0) 豣 12 打 1-大體 Ē ひら 人類的 Ÿ. 意 兆 ġ ス 方 を問題とすることを認 る τ ス あ 識 Ē (sein) を問題とするのみで に規制 法 る ミ ス・ 12 袹 カュ z 大礼 は道 営す の外 を研究すること」 る彼 へこさが意味 0) Ź. 햙 4 德 會の成員 の經濟學は今 に更に 哲學 ž b 譄 れし經濟學 自然哲學 ので 實踐 O) Á され とし 的 あ 的 て居 ታኝ Á るこどが知らる 研究方法 めて Ī につ で精神哲學との別は今日の學問論 所謂精 .精神哲學の目的であつて上述の總ての哲學中遙に最 Ō) に於ては見得ざるところであるが 人間 なく るの b ゐ て逃 るが を適 で 揃 0) 埊 科學 đ 後に、 價 べて Ś 福 屻 **値判斷等今日** に相 ね ` 12 と完成 (the happiness and 事質彼 のであつ 苚 その研究 3 當 Ö すべ ĪZ ĖP が富 ż るこどは ñ ਤੇ て従つて の學問 方法 國民論 は軍 ē は自然現 のである に於ける自然科學と精神科 ij 論 に個人としてのみならず家族 申 ス 力 に於 に於 その骨子は旣にこく ₹ w 象のそれ ŀ, ス τ perfection of から 所謂 ゥ、 τ 精 理 神哲學 論 質踐 ~ に於 的 w 研 的 " Ò ij も重要 ス 兆 方 a man)ກໍ 筝 方 法 る 部 に見ら 0) カジ な 門で 學と 自然 如 ζ 歷 0) (

る。

m

して彼

it

この彼

カデ

最

重要視

ħ

L

精

斾

哲學

Ó

一部門として同じく人間

0

主 第

福完

成

でを目

的

第二十五卷

大九

六號

八 —

淪

護

7

ý

ム・スミス「富國民論」の基本的考察

b

far

the most important of

a||

the

different branches of philosophy) であ

ることを逃

道的 (humanistisch) 理想である。

τ どす 居 Ibid. II p. 256. 1) これ正に今日の精神科學論が精神科學の窮局の目的とする人

²⁾ p. 259. Ibid. II

る經濟學なる新な學を確立する爲に彼の生涯の最善の努力を捧げたのである。 扨て 論 Ŀ. 述の 蠽 如きギ リシ ヤ的精神哲學の精神に立つてスミスが彼の經濟學を打立てたと云ふこと

五 スミス經濟學の目的

を先づ知るこさが、

彼の經濟學の研究に對し有する意義は以下明にさるくであろう。

thing at which the action aims;" (目的因なるものは 0 の目的因であつて彼の經濟學的研究の一切がこれを目的としこれが爲になされて居るところの **⊅**\$ である。故にスミス經濟學を根本的に理解せんとするならば、 7 リストートルは を目的とするところのものである)と云ふて居るがスミス經濟學の目的 "the final cause is something for whose good the action is done, and some-それの為になる様に行為がなされ は即 ス 丽 ₹ ス して行為

账の産物であるさして解せんとするならばこの大著の真意を根本的に汲み取ることは到底 らその心血を注いだ大著である。 のである。斯くして孜々は經濟的對象に對するスミスの知的關係の根柢に更に深く潜在するス |の最大なる使命とし彼の學的生命の最も盛であつた干敷年の間專 故に若しこれを以て單に經濟的對象界に對するス またスミス經濟學の目的を明に Ę ス 0) 經濟學 出 知 的興 水な Aristotle: Metaphysica. trans. by Ross. p. 1072 1)

L

なけ

ればならないのである。

宮國

民論

11

ス

₹

スが

彼の生涯

ŀ

らない。 Ę スの經濟的對象界に對する情意的關係又は人格的關係とも云はるべきものを理解しなければな 而してこれが卽ちスミス經濟學の目的をなすところのものである。

根 至 本 n 述 は初 ÚÚ る内 |せしさころの人間愛に富む彼の性格が、 15 の英國 理 面 解 的契機を富國民論自身に於ける彼の思想に於て求めて見ることは彼の經濟學の目 せ 一教會の僧侶たらし んが爲に意義 あることであ めら ñ h が為 るど思 經濟的對象界に對してこの人格的關係を生するに にオ ፠ ツクスフォ ード大學に送られ たのであ 的を

何 興 民 既にそれ以前グラスゴー大學に於て、後年彼がその精神哲學の講座を繼承するに至る べ !に存するかと云ふことは、古代の精神哲學が研究せんとした目的であつた。この精神哲學に於 妹 論 大學の正 かを有 中に於 する の講義により强き感化を受けたる彼は、當時 H |規の學科を好まずして古典、 に至れ る以下の彼自身の語 る内面的契機をよく現はして居るど思ふ。 品は彼が 中世 倫理學、 的超現世的のものよりも古代的超 政治學等の研究に全力を舉げたので 荷中世的神學的であつた 卽ち彼は「人間の幸 現 扯 オ 稲並 的 ッ あ ŋ Ţ に完成が ス . چ るもの フ 恩

富國

オ

師

の幸 |福に主として役立つものとして考へられた………詭辨 鬱 ア ダ ム・スミス「富國民論」の基本的考察

ては

人生の義務とは人生の幸福並に完成に役立つことであるとして考へられた。然

學に役立つものとしてのみ敎へらるへに至つた時に於ては

並

15

自然哲學が

햬

第二十五卷

ځ 禁欲

的道 德 どか

多

人生の義務

は

來

世

るに精神哲學

一七一七一

第六號

くの場合學校

教育 學の多く ij かる の精 说 最 綸 成 匪 `も甚しく腐敗したところのものとなつた。」 と云ひ 而してまたかへる のも こを念ごする人道主義的精神さなつて發展 に於け : 神哲學の大部分を形成した。 避 Ŏ アダム・スミス「富國民論」の基本的考察 る人生の幸 ▲質狀であることを述べて 福完成を重するギ **勘くの如くにして哲學の總ての部門中遙に最も重要なるも** à ý る。 シ 卽 ۲ 0) ち前述せしところの、 し斯くて彼は成長するにつれ 人道 第二十五卷 一一しこ 主義的 人生 视 12 彼 觸 の性格 狀態が n 第六號 τ ٦. 泚 當時歐洲諸大 人生の幸 會 をなす愛の精 ö 八四 人 Þ 褔 *o*) ح

完成とを目的とする精神哲學の研究に愈々沒頭するに至つたことは當然と考へらるへのである。 即彼は僧 晠 の彼の趣味に適せざるを知つて友人等の忠言にもとつて歸國した のであるが後 (グラス

福

舳

0)

大 掣 Õ) 精 湔 哲學 Õ) 誹 座 を担當するに至り彼が最重要視 する人生の幸 福と完成を目 的 どする學

を自ら講 足しつ Ĺ · • 止 ること ŧ رَ Ň tz ので - なり一七六三年大學を去つて佛國に遊ぶまで十四年に渡つてこの講座 あ Š に甚だ

滿

然

彼が其中

|特に經濟學に最善を致すに至つた所以は此人生の幸福と完成が社會の大多數の

٦,

1

て現代 人々に於て經濟的 生活に拘ること著しきことを體驗 したが爲であろう。 即彼は富國 民 論 の中

扯 會に於て 財産 あり 地位 |ある人々は人間 の貴 い能 力を發展させることが H 荻 る 般 U)

にさつては そう ú 彷 か وَلا 「其等の人々は 教育の 爲 に用 Ü 得 ò 胪 問 を殆ども tz な ζ, 彼等 O) 兩 親

は

幼少の時代に於てすらも彼等を養育することが殆ど出來ない。

1)

Ibid. II.

彼等が働くことが出求るや否や

彼等は彼等の生活資料を得ることの出來る何等かの仕事に從事しなければならない。 事 は 間斷 般 に單 なく且激烈で 純 且一律 であ あ つつて理 η÷. .故に彼等は他 |解力に殆ど訓練を與へない。 <u>ر</u>ر، 事 柄 に從事し またはこれを考へ 然るに、 これと同時 ることにすらも殆ど 更にその仕 彼等の勞

暇は

働

11

る

「小敷の人の能力は大いに發展せしめられるが而

ģ

社會の大多數の人々

(the

great

ð,

また現

佢

の社

鄶

に於ては

「なく而してそう云ふ氣には更になれないのである。」と云ふてゐ

ころ 大 people)に於ては人間 0) O) 依存するものであ 茎 ί, であ 、に削 꺠 であ 蛅 り去ら 福叉は不幸 るこころの人間の精神的諸能力の發展に大なる障害となつてゐる事質を彼 ñ ア消滅させらるヽ、」と云ふてゐる。 る。」と考へたのである。 は の性質の高尚なる部分の總では(all the nobler parts of the hinnan character) 身體 の狀態 よりも心の健康又 即生活 U) 貧困 は不 而も彼は「全々心に於て存するものであ 健康 ρĭ 泚 曾 完全又は不完全なる狀 Ū) 大多數の人 ħ 12 と つ) は明に見た τ 鴋

眞

U)

4

に必

伙

るど

心と完成 1を増進 す せんとする公益的精神となつて發展 とを目的とす る彼の人格 的關係が る精神哲學の中に人間 ~成立 するのであ 30 の經濟的生活を增進 し來ることは當然であつた。 カュ くて彼は此人格 し以て人間 的 關係 即ちこへに經濟的 0) U) Ŀ 峷 福

對

象界

. 對

0)

幸

鯩

叢

アダム・スミス「富國民論」の基本的考察

第二十五卷

一七三

第六號

八正

的

生活

於茲

祉會

0)

人々

の幸福と完成とを念とする彼の人道的精神は社會の貧困なる多數の人々の經濟

269.

Ibid. II p. 272.

に立つて人間 と完成を Ibid. II 1) 2) Ibid. II

3)

囊 アダム・スミス「窩國民論」の基本的考察 一一七四 第六號

計るここを目的とする經濟學なる一部門を建設するが爲に彼の心血を注ぐに至つたのである。 彼

とは以上の意義に於て解すべきであろう。 (經濟學を富國民論中に於て "that very important science" (かの甚だ重要なる學)と呼んで居るこ

ስ^{\$}

彼はこの學の目的を明示して「第一は人民に對して十分なる收入又は生活資料を供給すること 仕

局一に歸るものである。何さなれば後の收入は國民の收入より得られ而も國家を通し結局人民の に對して十分なる收入を國家に供給することである。………」と云ふて居るがこの二つの目的は (to provide a plentiful revenne or subsistence for the people,)であり………而して第二は及の の爲 に用 ひらるべきものだからである。かくて結局國家の成員としての人々即國民の經濟的。

か Wealth of Nations) をもつて彼の經濟學の課題とするに至つたので ð

|にすること卽この意味に於て「國民を富ます」ことを以て彼は彼の經濟學の目的

であ

述るところに從つて明確に規定することを要するのである。 ころのものであるが故に彼の經濟學の目的を更に明確にせんごせばこの「國民の富」の性質を彼の くて wealth of nation (國民の富)なる概念は、彼の經濟學の目的を最も簡明に表はし居ると 彼が "Nature of the Wealth of Na-

tions"(國民の富の性質)を明にすることを重じ其諸原因の研究と並べて彼の大著の題名とせし所 從つて彼は「諸國民の富の性質並にその諸原因の研究」(An Inquery into the Nature and たの 結 lbid. I p. 395. 1)

3

は第五編に於て國家の支出を專ら國民の生活に對する必要如何を標準 して定め更にそれが爲の收入につき國民の富を最害せざる方法を研究して չ 居る。

民は自國に金銀を堆積する為のあらゆる可能なる手段を學んだ」而してこの結果が重商主義の原 從つてまた經濟學研究全體が不當なるものとなつたと考へたが故である。 理さなつたのであり斯くて重商主義はこの意味に於て國を富ますこと(to enrich the country)をそ 以はこの重要なる意義を有するところのものが屢々誤つて解せられ為に經濟學の眞目的が誤られ の目的とし從つてその研究は真の經濟學として不當のものとなったことを示してゐる。 ついて「富が貨幣即金銀より成ると考へることは俗見である」が「この俗見の結果歐洲の總ての國 例へば彼は重商主義 即ス

conveniniencies of life which it annually consumes,……." とばなしゐるo annual labour of every nation is the fund which originally supplies it with all the necessaries 斯く「國民の富」の性質を 重じたるスミスは 富國民論の冐頭に於てその性質を説明して "The

て經濟學の眞の目的を明にし以て經濟學全體の研究を正しきものとなさんとしたのであ

はこの彼が重商主義の富の概念であると考へたるところのものに對して真の富の概念を闡明し以

じたことである。 先づこの「國民の富」の内容について注意すべきことは彼が「國民の富」についてその消費性を重 即彼はこれを「國民が年々消費するところの必要品及便宜品」であるとして居る

のであるがまたこれを國民の annual consumption (年々の消費) real wealth (真の富) real revenue (眞の收入)等と呼んで居る。卽ち彼は眞の富は消費財であることを高調するものであつて、 アダム・スミス「富國民論」の基本的考察 第二十五卷 一一七五

叢

第六號

八 七

1)

第六號

論

澂

主義が「貨幣なる消費し得ざる富」(the unconsumable riches of money) を富さしたと考へこれ

を極力非難し、これに反して重農主義が尙狹きに過ぎはしたが而も「社會勞働によつて年々再生 産さるヽ消費財」をもつて國民の富さしたることを稱讃して居る。彼はまた の只一つの目的であり眼目である」と述べて居る。而してこのことは彼が精神科學全般 「消費は縋 Ō) ての生産 目 的を

「人間の幸福及完成」を計るにありとしてゐることのみよりするも旣に當然のことでゐる。

が富の消費性を重することよりも當然であるがまた彼が精神科學全體の目的を「國家其他社會の 一員さしての人間 「國民」自身即國民的社會を構成せる成員自身であることが注意せらるべきである。 このことは彼 次にこの「國民の富」の主體について先つそれが重商主義の場合に於けるが如く國ではなくして の幸福及完成」を計るにありとすることよりも亦當然である。 然しこの主體

問題につき更に注意すべきは彼が國民の中にても就中多數の貧しき人々を眼中に於て居ることで 中流以下の人々の全消費が其量に於てのみならず其價値 を高めるこさを念さしたることより見るも既に明なるのみならず、彼は「各國に於て下層民又は あ る。このことは上述した如く國民中貧しき大多數のもの (the great body of the people)の生計 に於ても中流及中流以上の人々全體 の消 0)

1) Ibid. II p. 176. 2) Ibid. II p. 126. 3) Ibid. II p. 370.

また宮國民論全體

の計畫を述べるに當つて其前四篇の目的につき「人民の大多數のものゝ收入が何に於て存するか

も癒に大であると云ふことは注意すべきことである」と述べて居る。

people)」を目的とするものであるとなし彼が社會多數の貧者について述べるに當つて用ゐて居る と云ふことを説明すること(To explain in what has consisted the revenue of the great body of the

"the great body of the people"なる語を特に用ひてゐることは注意すべきことであ

上述せしてころよりしてスミスがその經濟學の目的とせしてころの「國民を富ます」と云ふこと

居 狄義のものにあらざることを特に注意すると共にまた他方餘裕ある階級の奢侈を處々に非難して (必要品)と云へるものが單に肉體的生命を支へる為に欠く可かなざるところのものと云 は國民社會の大多數をなす貧しき人々に人間としての生活に必要なる生計を與へる事を以て眼目 として るのであ 居ることが |如き意味に於て國民を富ますと云ふことをもつて彼の經濟學的研究全體の目的 明となつたのであるが、現にスミスはその 著の中に 於て一方彼が necessaries ふが 如き

ス ス は か・ くの

Ę

學

綑

輚

アダム・スミス「富國民論」の基本的考察

の如く the happiness and perfection of

0

る

(上の意義の相違が明にされ

ねばならぬのである。

即ス

a man, as a member of the state (國家の一員としての

第二十五卷 一一七七

第六號

入九

どしたのであるが、然し更に此目的の有する近代的意義と此近代的意義をこれに與ふる根柢 でし

ての文化史的事情とが明にされねばならぬのである。先づその近代的意義より述べんに、 スミ

經濟學の目的とせしところとギリシャ精神科學の目的との間に於ける形式上の一致の下にか ミスの經濟學はギ ij 'n ¥ の精 꺠 科 Ibid. II p. 355.

- 彼が社會の大多數をなす貧者の生計を重じたことは I p. 80. p. 1) 々に顯者に現らはれて居る。
- 2)

事情に目を轉じなくてはならないのであ のみをもつてしては説明し得べきものではない更に進んでスミスの立つた新なる時代の文化史的

貧困の狀態より人類を救済すべき可能の確信を人々に有せしむるに至つたのである。 ギリシ 先づ一方中世を通じキリスト教 ゃに於けるが如き人間不平等観に止まり得ざりしと共に他方新に起り來れる時代は の洗禮を受けて人格尊重の念を加へ來りし近代的精神はもはや

政 明に 新 的 ので を信 民 頮 舭 撕 Kultur) の 邳 會 Ĭ 府 苁 くて 和 然 的 رن ĒD し其等の 世紀 の歐洲 生活 狀態 あ tr 經 0) 絶へざる進 る指 礎 --L 30 なが 噟 新 锕 L 彼の 生活 世 15 Ü 漬 が O) め 下 [-其生 ら當 對 各國 後 諸 Ō る 的 紀 ěП 12 經濟學は もの する 思 4 國 諸 15 ħ 8 O) アダム・ムミス「富國民論」の基本的考察 於 調和 歩の 想 思想が に止 活 於 期 Į, j 中最も優秀なる制 間 萷 7 を經濟的 的 理 H 10 の文化史的 1: 進 ス 信 僅 於 0) 3 存 まらず更に廣 的 地 せ 結 ₹ 諸文化 發展 生 應用 盤に立つた 仰 的 τ L L 局 ス 等か たと云 支配 新 # L IJ 彼 þš に高上 を結 1 Щ 胩 Ü) カゞ 國 可能 るこ 國家 化 事 卽 U) ~ 精神 際 情 そ 理 果 の全盛期 0) ふ事質さ相 的 ے د 思想生活 < は に對する信念を一 度の下に國民の生計の せしめ スミス ì 想、 したことは に於 哲 經濟 國際的 ス で 學 なつ る哲學 Ę あ 諸國民間 Õ) 生活 以後 得 ታኔ ろ ス Ħ 科 tz 經 の人道的 12 待つて生せし の大革命 る可能を信する 的さしたさころの 者及自 0) 未 濟 鷱 人 O) 調 た何 の文化 生活 ů) τ 類 和 力により社會に多數 あ U) 槰 精神 思想 の調 層强 胯 b; る。 展 の時 もたらせる人類 の進步に對する連帶の觀念、 第二十五卷 大文化 ÚΣ 學者 生 和 向 卽 をして單に一 め 可 <u>+</u> に至 活 代にも見得 るに至 珋 的 能を信す 發展 性 ï 間 "the るは當然であるが、 0) Ù) 行く狀態を目撃せし の 自律、 一一七九 大革 協力 觀 るは當然 の可能をも信 念 happiness Ś 國民內 の貧困 D3 な 0 命 (der C 連 認識 とも 數 か 至 畅 C つ n 習の存 が調 Begriff 的 たどころの あ たらしこく 第六號 による自 and るは 自 發展 433 Ū 和 然 perfection 科學、 す 更に 科學に件 常然で 可 的 ス der 發展 3 九 他 3 3 伙 當時 繼 原 Ì. 0) ス ひか grossen 因を究 ある。 思想 至つ の可能 支 文 續 か 英國 軭 化 せる え人 12 國 رن

かえる狀態を彼は富國民論中所々に述べて居る、Ibid. II p. 414. I p. 75.
p. 79 等

論

man, considered………as the member of a state, and the great society of mankind." (國家並に人 類大社會の成員ごしての人間の幸福完成)を以てその目的とするに至つたのである。斯くしてス ミス經濟學の目的たる「國民を富ます」と云ふことは結局國際社會に於ける諸の「國民を富ます」こ

於て解 ととな るのである。 することが出來るであらう。 ス ミスが其著の題名に於て特に Nations なる複數形を用ひたことは此意義に

ፌ 以上 一に於て 前述 ŀ し目 私は ΑJ ス 困な 3 ,z 經濟學の目的たる「國民を富ます」ご云ふことの意味を十分明にしたと思 るものの本質 より、 スミス經濟學の一切はこの目的 より規定され る も

私

全體 <u>ታ</u>፣ であり従つてその 此目 ス Ē |の生命をなすものだからであ ス |的成立の基礎的條件たるスミス 此大著を特に「富國民論」と呼ぶ所以も此「國民を富ます」と云ふ目的が斯くして此大著 對象もその方法も亦これより規定されることは後に明にするが如 の調和的人生觀及びこの人生觀の根柢をなす個人的並 くである。 一に文

化史的事情も以上に於て明にされたのであるが、今これをマ る人生職及爭闘的なる個人的 並に社會的事情に對比する時、 彼の調和的なる人生觀が彼の經濟學 ル クス經濟學の根柢をなす爭鬪

的

15

私は進んでスミス經濟學の對象並に方法を考へねばならぬのであるがこれは改めて論すること

全體に現れて居る所以が最も明となるであらう。

1)

Ibid. II p.